
支持改革 服务于改革
西安机床 厂工会在改革 中 发挥作用 ，厂 长

称赞说：“企业改革离 不开工会支持”
西安机床厂是一个 中型国营

企业，自 六五年投产 以来，除一
年略有盈利外，每年亏损。从去
年五月 ，职代会和厂工会积极协
助和支持厂长抓改革，企业面貌
大变，当年扭亏为 盈 ，实现利润
二十二万元 。今年加快 改 革 步
伐，经济效益再次大幅度提高 ，
上半年就盈利十五万元 。厂长周
文中 深有体会地说：“企业改革
离不开工会的支持。”

西安机床厂工会在改革 中 重
点抓 了五件事。

1 、为改革大造舆论。这个
厂工会除了利用 广 播、黑 板 报
宣传 改 革 外，今年三月 份还组
织了职工代表 、工会组长 以上干
部开展 “大锅饭是不是社会主义
优越性的 表现”的 专题大讨论 ，六
月份又组织了 “职工怎样劳动致

富”座谈会，使广大职工认识到
只有改革企业才能 发展，只有改
革，职工个人也才能致富 。

2、协助厂长制 订 改 革 方
案。去年八月 厂长提出改变企业
生产型的机构 设置为 经营开放型
机构 设置后，工会积极参与 了 改
革方案的 制订 ，并经职代会讨论
通过了 改革方案 。从而把该厂的
三十个部 门调整为 二十个，免去
二十七名 文化偏低 ，力不胜任的
中层 干部，提拔 了十名 具有专业
知识和有经营管理经验的 中青年
干部，使五十六名 脱离一线的 工
人回到生产第一线。今年二月 ，
工会又协助厂长和各车间 制订 了
承包 合同 。

3 、发挥职代会的 作用 。从
去年四月 起 ，该厂先后 召开了六
次职代会，其 中 四次专题讨论审

议了企业生产、经营等
方面的改革方案，并作
出了 决议，发动职工贯
彻落实 。

4 、协 助 厂 长 抓
改革方案的落实 。改 革 方 案
经职代会讨论通 过后 ，该 厂
就组织职工代表和 专 门委员 会
监督检查改革方 案 的 落 实 情
况。在机构 改革中工会发现有
八名 被精减人员借故不 回生产
线，就立即 做他们 的 思 想 工
作。企业在进行生产 、计划 、
物资 、技术。质 量 、设备、财
务、劳动等八大管 理 的 改 革
中，厂工会先后 组织职工代表
和专业干部分五个 专业组两次
对各部 门 改革进展情况 进行了
检查。二月 份厂部和 各车间签
订承包合同后 ，工会 又组织职
工代表督促检查，进一步促进
了企业奖金分配方案的落实 ，
鼓励职工劳动致富 。

（ 西 安 市 总 工 会 民
主管 理部）
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省建材局工会系统职工中开展 多 种兴趣 爱 好 活动
省建材局大力 宣传

全国 总工会 《关于 在全
国职工中建立和发展多
种兴趣爱好 小 组 的 决
定》，在本系统广 泛开
展职工爱好小组活动 。

四月 份 以来，这个
系统的红 旗水 泥 制 品
厂、咸阳 陶 瓷厂等 工会
配合有关部 门 开展多种
形式 的 活动，到现在已
有两千多职工参加了春

游，一千余人参加了歌
咏比赛，还成立了一百
多支多类球队和文艺演
出队 。五月 份，这个局
还组织了 本系统首届职
工足球赛。最近，兴平
玻璃纤维厂工会举行了
首届花卉展览 ，共展 出
了五百余盆花卉盆景 ，
品种 达二百五十余种 。
这些健康有益 的活动 ，
激发了 职工的 求知欲、
自豪感和荣誉感，推动
人们 为 发展企业 、建设
四化贡献力量 。

最近，省建材局工
会要求所属 企业和基层
工会学 习 兴平玻璃纤 维
厂等单位 的 做法，把全
局职工业余爱好活动推
向新 的水平 。

（ 龚 言 ）
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深受欢 迎 的 职 工 业校
一九八二年三月 ，

在党政部 门 的关怀和支
持下，停 办十余年的渭
南市职工业校开学了 。

当时 ，重重困难摆
在市 工会的面前。原业
校校址被 占 ，他们 就先
后借用 几个学校 、工厂
的房舍 做教室；没有师
资，就 与 科委和有关厂
矿、学校联系聘请 ，实
行按课时付酬的办法 ；
没有教材，就采取统一
联系 、学员 自 找和用 普
通教材代替 的方法 。为
了办好业校，市工会还
派人到西安等地 参观了
莲湖区五金厂等单位的
办学经验，并 在收 少 量

学费 的 同时 由 市 工会给
以补贴，为 办学打好 了
基础 。

适应 广大青 工学习
技术和文化 补 习 的 需
要，这个业校除开设了
学制 为一年 的 “机械制
图”、“电力 学”两个
专业班外，还开 设 了 学
制为三年的 初 中 语文 、
数学复科两个班，英语
单科一个 班 ，高 中 语
文、数学复科三个班 ，
共有学员 三 百 三 十 六
人。在管理中 ，业校在
发动学员 民主讨论的基
础上 ，制订 出了 学 习 公
约、生活纪律等 制度 ，
并建立了 每学期 期 中 、

期末两次向 单位和个人
送“学员 成绩 报告 书 ”
的制度，加强了学校和
单位对学员 的考察和思
想教育工作 。

由于 工 会 领 导 重
视，所在单位支持，学
员欢迎 ，业 校 越 办越
好。据考核 ，六十一 名
专业班学员 结业考试全
部及格，平均成绩八十
四分，其 中 二十九人可
达到 中 等技术水平 。

（ 魏 宣 ）
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呼声
呼声 与 回 声

这里 “就 餐 难”的 间 题 亟 待 解 决

编辑 同 志 ：
我们是西安市第二

住宅 建筑公司 的 职工 ，
在公司 机关食堂吃饭 。
由于 食堂炊管人 员不 负
责任 ，管理不 善 ，饭菜
质次价高，份量不足 ，
好一点饭菜 给 自 ，己 多
留，经常给我们吃剩饭
菜。今年春 节 后 七 八
天，还卖给我们 年前的
馒头。开饭时间也没有
保证 ，早八点上班，炊
事员 七点 四十 分左右才
到食堂，要吃饭 ，上班
就迟到；下午 六 点 下
班，食堂却是五点半开
饭，迟 回来一会儿食堂
就没入了 ，不少职工只
好饿 着肚子到街上去吃
饭。弄得我们成天忙于

吃饭 ，耽误工作，影响
极坏。对此 ，我们 曾 向
经理办公室反映过，但
毫无作用 。只好投书贵
报，请能替我们呼吁 ，
赶快解决我们 吃饭难的
问题 吧 ！

西安 市 住 宅 建 筑 二
公司 职工　　为民

三月 十八 日

陕西工人报社：
为民 同 志 向 你们 反

映的 问 题 基 本 属 实 。你
报最 近 派人 前 来 了 解 ，
是对 我们 饮进工 作 的 促
进，并 借 贵 报一 角 予 以
答复：

我公 司 食 堂 炊 管 人
员责 任心 不 强 ，管 理 不
善，有 时 饭 菜 质 次 价
高，将 剩 饭 菜 卖 给 职工
等问 题，主要责 任 是 我
们对 职 工 生 活 关 心 不
够。对 于 这 些 问 题 。前 一
阶段 根 据 职 工 意 见 己 采

取了 一 些 改进措施 ，并
调整 了 部 分 炊管人 员 。

但是 ，由 于 过去 存 在 的
问题和 影 响 ，给单 身 职
工在 生 活 上 连成 了 不 少
实际 困 难 ，我们 决 心 不
断加 强 对炊 管 人 员 的 职
业道德教 育 ，堵 塞 漏
洞，提 高 饭 菜质 量 ，降
低伙 食 成 本，以 实 际 行
动挽 回 影 响 ，使职工 们

能以 充 沛 的 精 力 用 于 生
产和 工 作 。
西安第二住宅建 筑公司

七月 九 日

使劲 王广德

乐为 矿 工 当 后 勤
一九八〇年 ，铜川

矿务局 王石 凹煤矿针对
井下工吃饭难的问 题 ，
成立 了 班中 餐 食 堂 ，五
十一 岁 的庄福全 同志担
任了 管理员。

老庄到任后的 一天
下午 ，一位邻居拿着两
个烧饼让他尝尝 味道。
看着眼 前 的 干烧饼 ，老
庄不禁一怔：这不是班
中餐的主 食 么 ？他接过

烧饼 咬了一 口 ，一股酸
味涌 进嘴里 。但当 着这
位邻居的面 ，他还是一
点一点地把这个酸饼吃
了下去 。第 二天一大早 ，
老庄又拿着剩余的 那个
烧饼 ，召 集全 体炊管人
员开会。首先 自 己作了
检查，然后 和大家一起
分析原因。

找到问 题 的 症 结
后，老庄首先从提高炊
事人员的技 术 素 质 入
手，开设 了技术讲座 ，
坚持每周讲授一次技术
课，并 给每个生产班订
了《中 国食品 》、《烹
饪》、《发 酵 》等 杂
志，供学习 业务用 。为
了解决班中 餐食堂的 设
备问 题 ，他多方奔走，
在有关部门的大力 支持
下，定做了适宜矿工井
下使用的饭盒、饭勺 、

保温包、保温桶 增添
了压面 机、和面机、绞
肉机 、大型冷 冻 电 冰
箱、红外线烘烤炉等设
备。老庄和 同 志们一
起坚持每周公布食谱 ，
实现了饭菜多样化。

在新的起点前和职
工的 赞扬声 中 ，老庄同
志继续深入采掘 区队调
查，征询矿工 们 的 意
见，不断改进工作 ，使班
中餐 由原来七天不
重样，改进为 八天
不重样。对于几位
回族同志 ，谁上哪
个班次，老庄通过
调查都了如指 掌。
在做饭时 ，他亲 自
关照炊事员 给他们
另起炉灶，单做单
发。今年春节，老
庄带领全体人员提
前下 手，早 做 安

排，整整三天没 离开食
堂。工人们在井下 吃着
香甜可 口 的饭菜 ，高兴
地说：“今年的春节，比
我们在家里吃得还好！”

通过庄福全和炊事
人员们的共同 努力 ，今
年王石 凹矿的班中餐食
堂做到了 “送到井下，
吃在班 中 ，保证工人吃
到热饭、热菜 ，喝上热
水”，从而受到 了煤炭部
的嘉奖。

（ 黄 卫平　张 云 英、
孟新 生 ）
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